

FIN**D'UNE ANNÉE
DÉCEVANTE**

L'année 1967 aura ajouté 365 jours de plus à la durée de la guerre du Vietnam aussi terrible qu'inutile puisque nous le répétons, elle ne peut pas avoir de solution militaire. Tant de vies humaines sacrifiées, tant d'argent dépensé en vain ne peuvent que faire réfléchir aux responsabilités du régime capitaliste, incapable de mettre fin à une guerre qu'il a volontairement engendrée. Le danger sur ce front est plus intense que jamais. Alors qu'on l'avait plus ou moins localisé jusqu'ici, on en est arrivé à parler un peu trop du Laos et du Cambodge, pour ne pas craindre de voir le conflit s'étendre à ces deux pays. Le bourrage de crâne qui sévit actuellement pourrait bien être le prélude à une extension de la guerre, dont les effets et l'ampleur ne peuvent être mesurés par personne.

Du côté du Nigéria, la guerre civile qui a suivi la sécession de la province du Biafra, ne devait durer que deux à trois semaines. Elle se poursuit depuis des mois dans des conditions épouvantables, qui la rendent extrêmement meurtrière.

Au Moyen-Orient, le temps qui passe rend plus difficile la solution qu'on voudrait définitive, d'un problème posé depuis plus de vingt ans. L'O.N.U. qui avait réussi à mettre un terme au conflit armé, est incapable de continuer son action de pacification, ses membres étant divisés sur les mesures à prendre.

Les Arabes se réarment, Israël consolide ses nouvelles frontières, le danger n'est contesté par personne, ce qui n'empêche pas que l'espoir d'une solution négociée durable s'éloigne, car le virus du nationalisme semble être en recrudescence dans tous les pays du monde.

Aux dictatures qui dirigent le Portugal et l'Espagne est venue s'ajouter la Grèce. Le retour ou le non-retour du roi n'est qu'un à-côté, comme est une parodie le fait que les généraux démissionnent pour former un gouvernement baptisé civil, afin de mieux tromper l'opinion du peuple.

En Afrique, les gouvernements changent si souvent qu'aucune stabilité politique et économique n'est capable de s'instaurer. Le climat ne semble pas meilleur en Amérique du Sud.

Pour compléter ce sombre tableau, d'ailleurs fort incomplet, il faut ajouter le danger que représente la bataille de l'or qui enrichit les spéculateurs, au détriment du peuple. Personne parmi ceux qui déclenchent le système n'est capable d'en supputer les conséquences à plus ou moins long terme.

Faut-il se décourager devant ces manœuvres du capitalisme international qui veut assurer sa survie ? Non, cent fois non. Il faut au contraire se montrer plus actif, plus unis, plus mordants, et dénon-

(Pasa a la página 8.)

Louis MAJOR en Toulouse**"Los 760.000 afiliados a la FGTB, el gran Partido Socialista Belga, están a vuestro lado, solidarios en la misma lucha"**

El compañero Louis Major, Secretario General de la Federación General del Trabajo de Bélgica, y diputado socialista, acompañado de su esposa, hizo su anunciada visita a Toulouse para entrevistarse con la Comisión Ejecutiva de la U.G.T. Louis Major vio también en su domicilio al compañero Pascual Tomás, Secretario General de la U.G.T., que se encuentra enfermo, aunque ya muy mejorado.

En la mañana del domingo 17 de diciembre, fue recibido en los locales de nuestro domicilio social, donde se le hizo entrega de una talla representando a Don Quijote y Sancho Panza. Al acto acudieron los miembros de la Comisión Ejecutiva que se encontraban en Toulouse, los Comités departamentales y locales de nuestras organizaciones y numerosos afiliados. Rodolfo Llopis, Presidente de la U.G.T., pronunció unas palabras, a las que respondió Louis Major. Son las siguientes:

RODOLFO LLOPIS

Todos nosotros, mi querido Major, la U.G.T., el Partido Socialista Obrero Español, las Juventudes Socialistas y el Grupo de Mujeres Socialistas, estamos muy contentos, muy satisfechos, de poder tener hoy entre nosotros, pues, lo sabes bien, hace tiempo que habíamos expresado nuestro deseo de poderte decir en la intimidad, ante nuestros camaradas, nuestra simpatía y, sobre todo —por qué no decirlo—, nuestra gratitud. Vivimos desde hace tiempo una época en la que lo que eran virtudes de la clase obrera o de las organizaciones obreras de antes, han pasado de moda. Sin embargo, la solidaridad es lo esencial del movimiento obrero.

Afortunadamente, vosotros, los belgas, no traicionáis esta tradición. Sois amantes de la libertad, del espíritu de justicia, y allá donde la justicia o la libertad son pisoteadas, vosotros os sentís implicados. Vuestra primera acción es la de llevar vuestra solidaridad, vuestra ayuda, vuestra simpatía a todos aquellos que tienen la desgracia de ser víctimas de la opresión y de la tiranía.

Por ello, cuando España conoció el levantamiento militar, os disteis cuenta de que no se trataba de una lucha entre dos grupos de españoles, sino que en España iba a decidirse el porvenir de la democracia para España y también para otros lugares.

Durante la guerra, habéis hecho una obra que no se olvida, sobre todo con los niños, a los que había que evitarles, costase lo que costase, que fuesen víctimas de lo que hacían los mayores. Vosotros los acogisteis, y sabemos lo que eso significaba.

Tengo en mi oficina, en mi pequeño despacho, la foto de De Brouckère, ejemplo del buen sentido que tenéis los belgas de colocarse siempre del lado de los desgraciados, del lado de los que siempre han luchado por la libertad y la justicia. De Brouckère fue quien inició el primer Comité de ayuda al Partido Socialista Obrero Español. Fue él quien presidió, cuando aún no se había reconstituido la Internacional, la reunión que tu-

vimos en París convocada por Blum, que quería mostrar ante todos los delegados presentes el problema de la No Intervención.

De Brouckère, dijo: « Las recomendaciones, las resoluciones, las resoluciones, son buenas. Muy bien. Pero estos camaradas están en la necesidad y hay que crear inmediatamente el Comité y recoger dinero para ellos. » Fue De Brouckère, un belga, y todos vosotros, que tenéis ese mismo espíritu, habéis continuado en el mismo sentido. Y por ello no nos da vergüenza decir públicamente que aceptamos la solidaridad moral y material de nuestros camaradas.

Siento, sentimos todos, que Pascual Tomás no esté presente. Sabes que el médico le ha recomen-

dremos necesidad de sentirnos apoyados ante los acontecimientos que se presenten.

He aquí a Don Quijote. He aquí a Sancho Panza. Cada vez que los miro, pienso que, aparentemente, están en lucha los que representan el idealismo —Don Quijote— y los que representan el sentido común —Sancho Panza—. Entre nosotros, como entre vosotros, ambas cosas están unidas.

Al mismo tiempo, creo que las Mujeres van a ofrecerle, señora de Major, unas flores. (Unas muchachas del Grupo Femenino le entregan un bello ramo, entre una gran ovación.) Sabemos por experiencia, lo que representan las mujeres de los militantes y lo que representa para los militantes



Major y Llopis se abrazan, después del discurso del primero.

dato que huya de las emociones, y él, que te quiere tanto, hubiese tenido hoy una emoción tan fuerte, que le hubiese sido perjudicial. Que cure lo más pronto posible. Y cuando le contemos lo que ha pasado, le diremos que hemos tenido todos un pensamiento para él, junto al deseo de que se recupere pronto.

Hemos querido materializar con un pequeño regalo, mi querido Major, la voluntad de todos nuestros camaradas de hacerte sentir, cada vez que lo miro, que los españoles socialistas, ugetistas, jóvenes y veteranos, piensan en ti, en la simpatía que siempre nos has prodigado y en lo que has hecho, sea en la prensa con tus artículos, sea en la Cámara de diputados, como diputado socialista, sea en el movimiento sindical internacional, en el que ocupas un sitio de primer orden. Piensa que hoy vivimos ya una situación que no sé si podemos catalogar de transición, pero lo que te puedo decir es que tengáis cuidado, que sigáis de cerca los acontecimientos que van a producirse pronto en España.

Para el Partido Socialista Obrero Español, al comienzo sobre todo, será grave y delicado. Sin discutir si el primer momento será político o sindical —y como somos como vosotros, que no tenemos la Carta de Amiens—, no concebimos el ser socialistas sin ser al mismo tiempo sindicalistas, considerando al sindicato como la mejor fragua de socialistas, la U.G.T., mi querido Major, tendrá falta de muchos consejos de los hombres de tu experiencia y ten-

el tener una compañera valerosa que comprenda no solamente a su marido, sino la lucha y el trabajo de su marido, y no sea celosa del otro matrimonio de éste con las ideas y la organización.

Aceptad este pequeño obsequio y pensad que quizá antes de lo que muchos creen, podremos abrazarnos en Madrid, en un gran Congreso del Partido y de la Unión.

Gracias. (Aplausos.)

LOUIS MAJOR

Queridos amigos: Tengo que decir unas palabras y estoy muy emocionado.

Nosotros tenemos en mi país, y Flandes es la mitad de mi país, a Eulespiegel como gran símbolo de la lucha por la libertad bajo la ocupación de España en nuestra tierra, en tiempos de Felipe II. Parece ser que yo soy un nieto de aquellos ocupantes y que mi origen es catalán.

Si somos solidarios internacionalmente es porque ello es una convicción entre nosotros. Es lo que siempre nos han enseñado. Y no es ahora sólo con los españoles, pues cuando el triunfo del nazismo en Alemania, en el 33, también ayudamos a muchos militantes que venían de Alemania a Bélgica y a quienes tratamos de buscar colocación.

Intentamos hacer lo imposible por nuestros amigos alemanes, que en aquel momento eran refugiados políticos. Hicimos lo propio por Austria en aquel momento con los niños, y de todos era sabido que durante la guerra civil

de España estábamos del lado de los republicanos, puesto que eran nuestros amigos, hombres que tenían nuestra misma concepción de la paz, del bienestar, de la justicia para la clase obrera, y no sólo en Bélgica o en España o en Francia, sino de la justicia internacional, mundial, para todos los trabajadores. Ese era nuestro espíritu. Eramos y somos socialistas y pensamos que debíamos hacer nuestro deber.

Yo agradezco el elogio que se ha hecho de De Brouckère, que no fue solo. En realidad todo el Partido Socialista belga y el Movimiento sindical hizo lo mismo.

También nos ocupamos más que nadie de los niños rusos cuando sufrían hambre. Creo que entre nosotros es un sentimiento profundo, porque durante cerca de cuatrocientos años hemos estado ocupados. Todo el mundo ha venido a nuestra tierra: los españoles, los alemanes, los austriacos..., todo el mundo ha venido a nuestro país y sabemos lo que es la ocupación, sabemos lo que es la dictadura militar.

Otro sentimiento llevo arraigado, producto de haber vivido dos guerras, una sobre el frente de Ostende, como mozo, en la que perdí a mi padre —pescador— ahogado en el mar como víctima de la guerra, y otra como líder, jefe, responsable —como queráis— del movimiento clandestino. Conozco, pues, la clandestinidad. Todo ello me inquieta mucho. Varias veces he hablado del asunto con mi querido amigo Pascual Tomás. Es preciso —le decía— que nuestro movimiento interior esté organizado de manera que caiga la menos gente posible en la cárcel, porque en el interior de un país en que existe la dictadura, un luchador vivo vale más que cincuenta en la cárcel.

Vosotros no lucháis sólo por España, vosotros lucháis y luchamos todos juntos por la libertad del mundo entero, para hacer desaparecer todas las dictaduras militares, para hacer desaparecer todas las dictaduras vengas de donde vengan, de derecha o de izquierda, porque no existe una buena dictadura, es imposible. Dictadura es un régimen que reposa sobre una minoría del pueblo. Siempre. Porque si tuviera la mayoría del pueblo no tendrían necesidad de ser dictadura, vivirían en democracia. Desde el momento en que hay un dictador, éste no puede aceptar ninguna crítica; y ahí empieza el drama: incluso a los amigos del dictador que quieren darle buenos consejos criticando concepciones malas, está obligado a encarcelarlos. Es el destino de los dictadores. Y el drama de la dictadura está ahí, y Franco hace eso regularmente y lo seguirá haciendo.

Nosotros tenemos en mi país la posibilidad de luchar. Las condiciones de trabajo son muy buenas, ya lo sabéis. Tenemos un movimiento sindical y quisiera hablaros de ello. Si, nuestras condiciones de trabajo son mejores; nosotros, que éramos el país de los salarios bajos antes de la guerra, nosotros que teníamos que concurrir con el exterior y exportar sobre los bajos salarios —nos decían que era imposible hacer de otra manera—, puesto que tenía-

(Pasa a la página 2.)

El Imperio Portugués: un

En mayo de 1926, el Gobierno republicano fue derrocado por un golpe militar. La dictadura militar así establecida, proclamada por el líder del golpe, general Gomes da Costa, encontró pronto dificultades económicas que le condujeron a la designación de uno de los más sobresalientes economistas de la nación como ministro de Hacienda, en 1928. Ese fue el comienzo de la carrera de Antonio de Oliveira Salazar. Salazar, hijo de una asceta y de un propietario agrícola, ascendió a jefe del Gobierno en 1931 y, dos años más tarde, había conseguido obtener el control total del poder. Ese mismo año, introdujo Salazar una nueva Constitución, la del « Estado novo » o nuevo Estado.

Según Salazar, el « Estado novo » pondría término a la lucha interna y garantizaría la estabilidad y el bienestar dentro de un « espíritu de unidad nacional ». El nuevo Estado copió la ideología de la historia colonial de Portugal, del fascismo de Mussolini, y de los edictos pontificales « Rerum Novarum », de 1891, y « Quadragesimo anno », de 1931. Como puede imaginarse, el resultado ha sido una extraña mezcla de paternalismo autoritario y puritano, con fuertes elementos de fascismo y feudalismo.

El « Estado novo » se expresa, en términos políticos, como un sistema corporativo en el que el poder gubernamental ejerce su dominio sobre los grupos de intereses en concurrencia en la sociedad y actúa como árbitro de ellos. El Estado organiza los diferentes grupos en corporaciones: a los trabajadores en « sindicatos », a los patronos en « gremios » y a ciertos académicos, tales como médicos, abogados, e ingenieros, en « órdenes ». La afiliación es obligatoria y las corporaciones están completamente controladas por el Estado.

El poder legislativo se halla teóricamente compartido entre la Asamblea nacional y la Asamblea corporativa. Los ciento veinte puestos de la Asamblea nacional son mantenidos por el único partido legal, el de la Unión Nacional, cuyo presidente es Salazar. Solamente el 15 por ciento de la población, aproximadamente, tiene derecho a voto. Los excluidos de ese derecho a voto son los analfabetos, los grupos de bajo nivel de vida, la mayoría de las mujeres y los « elementos de la oposición ».

El verdadero poder legislativo lo mantiene Salazar y su Gobierno, que publica decretos que no pueden ser discutidos por la Asamblea nacional.

Los aliados de la dictadura

El régimen ha adquirido un aparato administrativo de relativa fidelidad con la introducción de un juramento de lealtad. Los funcionarios del Gobierno deben declarar, en su honor y conciencia, que son « leales ciudadanos según la Constitución de 1933 » y que son « enemigos activos del comunismo y de otras doctrinas subversivas ».

Pero la doctrina de Salazar ha encontrado sus más activos y sobresalientes aliados en el Ejército, la Iglesia y la oligarquía financiera. Con la ayuda de éstos y de los intereses extranjeros, Salazar ha podido gobernar sin grandes disturbios durante cuarenta años.

Los militares

El Ejército trajo a Salazar al poder, y hoy tiene éste seis cuerpos de ejército en Portugal a su disposición. La lealtad a Salazar entre los altos jefes del Ejército es incommovible. Su cooperación es premiada con espléndida. Viven en medio de grandes privile-

gios y pueden siempre esperar una jubilación a temprana edad. El porcentaje de militares en el Gobierno y en los Consejos de Administración de los grandes negocios, es desacomodadamente alto, aún en cualquier dictadura de derechas.

La única clara excepción es el general de las Fuerzas Aéreas, Delgado, que se pasó al movimiento de oposición y fue el candidato de ésta para la presidencia, en 1958. Salazar, sospecha, indudablemente, que hay revolucionarios en potencia a la vez en las fuerzas aéreas y en la Marina, dado que ninguno de los elementos de ellas tiene acceso continuo a los privilegios de las demás fuerzas armadas.

La lealtad del Ejército portugués, de capitán para abajo, no ofrece tampoco completa seguridad. Esto puede ser probado por los dos intentos de golpe de Estado, en 1959 y 1962, que fueron dirigidos por militares. Salazar trata de asociar a los oficiales con las clases superiores y con la Iglesia. Un oficial de su ejército puede casarse solamente con una mujer instruida, o con una mujer que posea alta dote (actualmente, unos 2.500 dólares). La boda debe tener lugar en la iglesia y no está permitido el divorcio.

Además de las fuerzas armadas regulares, el régimen controla también cierto número de organizaciones para-militares: la Guardia Nacional Republicana (G.N.R.), que consta de unos 8.000 hombres, equipados con tanques y caballería. La G.N.R. tiene, entre otras cosas, grandes cuarteles en el que estacionan tropas, en Barreiro, en las afueras de Lisboa, en un área industrial en que se cuentan más de diez mil trabajadores.

Policía de Segurança. — La P.S.P. es enviada en caso de manifestaciones y huelgas en las ciudades. La P.S.P. está fuertemente armada y colocada bajo la dirección del ministro del Interior.

Guardia Fiscal. — La policía aduanera usa también armas.

P.I.D.E. — La Policía Secreta, cuenta unos diez mil agentes e informadores. Sus oficiales proceden del Ejército, y la organización fue montada por el agente de la Gestapo, Kramer, que más tarde fue el jefe del campo de concentración de Belsen.

A todos estos se pueden añadir todavía los grupos ideológicos de apoyo al régimen, modelados según sus precursores fascistas:

La Legión Portuguesa. — Con unos noventa mil miembros, que fue formada dos meses después del comienzo de la guerra civil española, con la divisa: « La organización viril patriótica portuguesa para la defensa contra el comunismo ».

Los voluntarios de la Legión, gente entre los 18 y los 50 años de edad, visten camisas verdes y son instruidos por oficiales del Ejército. La Legión tiene también su sección naval, la Brigada Naval.

La Juventud Portuguesa. — También fue organizada con motivo del golpe de Estado de Franco en España. La afiliación es obligatoria para los niños de 7 a 14 años de uno y otro sexo. Tocados con camisas verdes uniformes, gorras y cinturones con la letra « S » (« S », de Salazar), hacen ejercicios de instrucción dos veces por semana.

La Iglesia católica

Una cruz junto a una espada es el símbolo de la civilización que Portugal ha llevado a cabo en todos los continentes. Esto es lo que puede ser leído en cualquier manual de Historia por los alumnos de la enseñanza media y superior. Y así como los hombres de la Iglesia condujeron a los soldados en el siglo XV, los clérigos de hoy toman una parte activa en la actual guerra colo-

nia. Fotografías publicadas en la « Revista de Angola », muestran clérigos portugueses condecorando tropas de élite en Angola, tras de una « misión heroica ».

El silencio de la Iglesia fue roto en 1958 por el obispo de Oporto con su Carta al jefe del Estado, en la que critica agudamente las condiciones en que vive el pueblo portugués. Salazar reaccionó rápidamente y amenazó a la Iglesia. Los demás dignatarios eclesiásticos mostraron entonces su solidaridad con Salazar y el obispo de Oporto tuvo que ir al exilio.

A pesar de unas pocas protestas esporádicas del clero bajo, la Iglesia, como institución, apoya lealmente al régimen. Hasta se dice que en los pueblos los sacerdotes actúan como informadores de la P.I.D.E. Las denuncias, tras de confesiones practicadas en cumplimiento del precepto católico ante esos sacerdotes, son cosa que también ha ocurrido.

La visita del Papa a Portugal, realizada el pasado año, ha sido también interpretada como un apoyo al régimen, frente a la mayoría de la oposición. El hombre más importante de la Iglesia no dudó, en Fátima, en condecorar a varios hombres leales al régimen, entre los cuales había algunos miembros de la P.I.D.E. y el director de una prisión para presos políticos.

Los grandes negocios

El apoyo de la oligarquía financiera a Salazar es completamente natural: los bajos impuestos y los bajos salarios, las ventajosas condiciones de establecimiento de los intereses extranjeros y las materias primas de las colonias a precios inferiores a los normales, son los motivos de ello. Las leyes contra los trusts no existen, y el mercado portugués está controlado hoy por unas pocas familias. El mayor de ellos es la C.U.F., Compañía União Fabril, que abarca todos los campos de la economía portuguesa y emplea más de treinta mil personas. La C.U.F., en 1966, ha tenido una cifra de negocios de más de doscientos cincuenta millones de dólares; casi la tercera parte de todo el presupuesto nacional portugués. Dentro del radio de la C.U.F. están la línea aérea T.A.P., los mayores consorcios de propietarios de barcos, compañías de seguros, los astilleros de Lisnava, la industria metalúrgica de Seixal, al otro lado de Lisboa, la todopoderosa Gouveia Company en la Guinea portuguesa, etc.

Al mismo tiempo, las inversiones extranjeras no hacen más que aumentar. El capital extranjero ascendió, desde 1959 hasta 1964, del 1 al 12,5 por ciento. Cerca de las dos terceras partes del capital invertido en la nación está relacionado con intereses extranjeros. En las colonias, esa cifra es aún más alta. El fundador de la C.U.F. dejó al morir, en 1942, la séptima mayor fortuna del mundo.

Hermanos de armas en la O.T.A.N.

Portugal fue admitido en el Pacto Atlántico en 1949. Su afiliación a ese pacto trajo apoyo económico, moral y político a la dictadura. Dentro del armazón de la O.T.A.N., Portugal permite a los Estados Unidos (contra compensación) tener bases en las islas Azores; a Francia e Inglaterra en Montijo y las Azores, y a Alemania del Oeste en Beja, a cien millas al sur de Lisboa.

La base de Beja es la que ha sido objeto de una preocupación mayor; en parte, a causa de su situación y, también en parte, por

los edificios, material y personal que fueron facilitados.

Beja es la más importante base de Alemania del Oeste en el extranjero; será utilizada para el adiestramiento de pilotos de la República federal alemana en aviones de reacción Starfighter. Portugal mismo ha invertido ya en esa base más de veinte millones de dólares. En estos momentos hay varios miles de soldados alemanes en Beja; su número total será de 15.500, según informaciones no confirmadas, no confirmadas porque la base no ha sido muy mencionada en la censurada prensa portuguesa. Pero, según el « New York Times » del 23 de agosto de 1965, la República Federal Alemana, a cambio de esa base, va a suministrar a Portugal sesenta aviones a reacción « para las operaciones tácticas en África ».

Es claro que Portugal está buscando cada vez más ayuda de sus hermanos de armas en la O.T.A.N. para sus guerras coloniales. En la reunión de la Comisión permanente de la O.T.A.N., celebrada en Lisboa el 17 de abril de 1967, los delegados portugueses trataron de convencer a la Comisión de la importancia de las colonias para el sistema de defensa occidental, y de que un ataque contra estos territorios es, en realidad, un ataque contra la O.T.A.N. Los portugueses buscan también una reorganización de la estructura de la O.T.A.N., dentro de la cual estarían comprendidas las colonias.

Actualmente parece poco probable que Portugal pueda tener éxito en inducir a los otros miembros de la O.T.A.N. a entrar en una especie de camaradería en la guerra colonial. Esos deseos de Portugal fueron objeto, sin embargo, de una aprobación anterior por parte de los más sobresalientes jefes de la O.T.A.N., como se deduce de la declaración hecha por el comandante supremo de la misma, Lemnitzer, cuando éste, hablando de la guerra de Angola, dijo el 8 de mayo de 1963: « Los soldados portugueses, al luchar por la defensa de unos principios, defienden territorio, materias primas y bases que son indispensables no solamente para la defensa de Europa, sino para la de todo el mundo occidental ».

Es, de todas formas, inevitable que Portugal emplee armas de la O.T.A.N. contra los movimientos de libertad en África, y eso lo hace con el completo conocimiento de los otros miembros de la O.T.A.N. Esta cooperación de la

O.T.A.N. fue señalada en la reunión del O.A.U. en Kinshasa, en septiembre, en la que, según el « New York Herald Tribune » del 7 de septiembre de 1967, se dijo que: « la solidaridad de los aliados de la O.T.A.N. permite a Portugal continuar su opresión colonial en sus territorios, y aún ir más lejos en ella con la adhesión de naciones libres. »

P.I.D.E.

Los más eficaces instrumentos de la dictadura para suprimir la oposición al régimen, creados por el propio Salazar, son la policía secreta, P.I.D.E., y la censura. Las dos tienen un método radi-

Por Pierre Secretario In del Partido Social

cal, casi científico, para impedir los alzamientos. La P.I.D.E. ha conseguido infiltrarse en las grandes organizaciones de oposición, como el Partido Comunista prosoviético. Se ha infiltrado hasta en el pequeño Partido Comunista pro-chino, el P.A.P.

El miedo a la P.I.D.E. y a todos los agentes suyos que pueden encontrarse entre el personal de los hoteles, los conductores de taxis, limpiabotas, camareros, estudiantes y en todas las profesiones y clases sociales, ha sido un dique puesto a toda abierta discusión en política. El hombre de la calle, o el que se sienta al lado en el café, raramente dicen nada negativo sobre el país o sobre el régimen.

La censura

La oposición en Portugal considera a la censura casi como una amenaza peor que la P. I. D. E. La intervención del censor ha hecho imposible todo contacto en gran escala con el pueblo. Hasta todo contacto humano ha sido paralizado. Las informaciones

Mario SOARES, Sec de Acción Socio

Cuando volvía de Londres, nuestro amigo, el abogado Mario Soares, ha sido detenido por la P.I.D.E., la policía política de Salazar. Durante su viaje, había sido recibido por Tag Erlander, por Nenni y por el Foreign Office.

Actualmente, la policía política portuguesa multiplica las detenciones: esta ola de represión quiere responder a los diferentes ataques de cuarteles y a los robos de armas que se multiplican.

Es evidente que, en el caso de Mario Soares, se quiere dar a entender que el abogado no era ajeno a los golpes de mano realizados por organizaciones revolucionarias. Esta confusión es tanto más fácilmente utilizable dado el hecho de que Mario Soares había aceptado, como abogado, defender a ciertos militantes declarados de pertenecer al L.U.A.R. (1) y de haber participado en el ataque de Figueira da Foz.

Os ruego que advirtáis a nuestros amigos, informéis a la prensa y alertéis a la opinión: estoy persuadido de que se trata de una medida de represalia provocada por las declaraciones hechas por

Mario Soares en ocasión de su último viaje al extranjero. En efecto, la acción incansablemente realizada por Mario Soares contra el fascismo portugués, constante y eficaz, ha sido siempre llevada en el plano de la legalidad. Mario Soares se ha opuesto de cara y públicamente a la gue-

Por Antoine

rra colonial, y ha denunciado sus efectos ruinosos para el país. Recientemente, ha sido uno de los firmantes del documento dirigido a la Asamblea Nacional, en la cual 235 intelectuales portugueses reclamaban la abolición de la censura y la elaboración de una ley de prensa. La P.I.D.E. no ignoraba, por supuesto, que Mario Soares había asegurado el éxito de esta protesta, entre cuyos firmantes se encontraban los escritores,

coloso con pies de arcilla

confidenciales no pueden ser dadas por correo o por teléfono. De esta forma, la oposición, en una ciudad o en un pueblo, se encuentra aislada de todo contacto con el mundo exterior.

La censura de la prensa es ejercida por una oficina oficial de censura, el « Oficina de Censura ». Todo periódico o revista es examinado, de hecho, por dos comisiones: por la oficina del Estado y por una comisión secreta.

La oficina estatal resulta ser insuficiente contra las descripciones literarias y alusiones que muy frecuentemente aparecen en los órganos de la oposición al régimen. En su conciencia, a ella fue añadida esa otra censura secreta. En ésta están representados todos los ministerios, actuando bajo

los, al número de soldados muertos en África y otras parecidas.

La oposición

La victoria de los aliados en 1945 hizo surgir esperanzas de libertad y de democracia entre la oposición portuguesa. Esa nunca adquirida libertad es hoy todavía un amargo recuerdo. Gran parte de la oposición trabajó para los aliados durante la guerra y fue encarcelada. Esa oposición, después de la guerra, ha sido abandonada por los aliados y de nuevo encarcelada por Salazar. La afiliación de Portugal a la O.T.A.T. ha puesto el último clavo en el féretro de la democracia portuguesa. Un destacado dirigente socialista ha calificado de « traición total » la conducta de las potencias occidentales.

A pesar de su bien engrasada maquinaria, Salazar no ha permanecido en el poder, sin embargo, sin agitaciones. Aunque sin gran fuerza y desorganizados, ha habido, no obstante, diez intentos de golpe de Estado.

Como quiera que sea, la primera vez que el Gobierno se vio seriamente amenazado fue cuando se presentó la candidatura del general Delgado, en 1958. A pesar de las dádivas y de las amenazas, Delgado obtuvo casi el 25 por ciento de los votos. Más de doscientas mil personas se reunieron en Oporto, y unas trescientas mil en Lisboa, durante la campaña electoral, para dar la bienvenida a Delgado. Salazar sacó rápidamente las enseñanzas de esa elección presidencial y, por medio de un decreto, prohibió en lo sucesivo las elecciones presidenciales directas.

El mundo exterior fue repentina y dramáticamente confrontado en 1961 con el descontento del pueblo portugués hacia su régimen. El paquebot de lujo « Santa María » fue capturado por Henrique Galvão y desviado de su ruta, como prueba viviente de la lucha por la libertad. Un mes más tarde estalló el alzamiento de Angola, al que rápidamente siguieron las luchas en Guinea.

En los años 1961-62, el primer disparo contra el régimen fue el golpe de mano contra la guarnición de Beja. El golpe, que estaba organizado por los representantes de la oposición unida, fracasó, pero constituyó una concreta expresión de la oposición unida y organizada. En 1964 estalló tam-

bién la lucha en Mozambique, viéndose así obligada Portugal a llevar a cabo una guerra en tres frentes, en África.

La oposición en Portugal

Está dominada por los católicos de izquierda, el partido socialista « Acción Socialista Portuguesa », y por los dos partidos comunistas. Al contrario de los antifascistas de España, toda la oposición trabaja junta en Portugal. A causa de la comprensible infiltración de la P.I.D.E., que trata con dureza especialmente a los comunistas, no hay una cooperación organizada, sino que, por el contrario, hay contactos no formales entre los representantes acreditados.

Los comunistas fueron al principio el único grupo que formó una relativamente amplia organización, sobre todo entre los trabajadores. Durante los últimos años han perdido a la vez prestigio y afiliados, a causa de rígidas y demasiado dogmáticas actitudes en el conflicto chino-soviético y también, recientemente, con motivo de la crisis en el Oriente Medio.

Los católicos son, seguramente, el tercer factor político a tomar en consideración en un Portugal libre. Según lo que los propios miembros de la izquierda católica dicen, un partido democratacristiano sería probablemente un partido conservador. La izquierda, en este caso, trabajará juntamente con los socialistas, con quienes tienen ya establecida buena cooperación.

El partido socialista A. S. P. no es ciertamente tan grande como pueden serlo los comunistas o los católicos, pero ocupa, sin embargo, una posición clave dentro de la oposición. Por medio de una eficaz y extensa red de gente capacitada, colocada en posiciones estratégicas en toda la nación, la A.S.P. representa un gran potencial para el futuro.

F. P. L. N., el Frente Patriótico para la Libertad de la Patria, tiene su cuartel general en Argel. Fue constituido en 1962 por representantes de la oposición unida, como una especie de aparato de propaganda internacional. Varios grupos se han retirado recientemente de ese Frente, entre ellos los socialistas de la A.S.P., los liberales y la pro-china F.A.P. El Frente está dominado hoy por el Partido Comunista pro-ruso. El F.P.L.N. lleva a cabo actividades de captación de opinión y de grupos mediante escritos y propaganda radiada, tanto en las colonias como en la metrópoli. El F.P.L.N. es importante como grupo de presión internacional, pero en Portugal carece de verdadera organización.

L.U.A.R. En 1967 ha aparecido un nuevo grupo anti Salazar. La sucursal en Figueira da Foz del Banco de Portugal fue asaltada el 17 de mayo por un grupo de hombres armados. Los asaltantes lograron escapar con 29 millones de escudos, alrededor de un millón de dólares.

Más tarde, durante el verano, fue distribuida por Portugal una hoja en la que esos asaltantes del Banco se presentaban ellos mismos como la L.U.A.R.: la Liga Unida para la acción Revolucionaria.

La L.U.A.R. pretende arrojar por la fuerza a Salazar, pero su organización no dice estar relacionada con ningún partido político en particular.

Otro golpe de la L.U.A.R. tuvo lugar el 17 de septiembre. Un comando de cuatro hombres se infiltró en el cuartel general de la tercera región militar, en Evora, y desapareció con una considerable cantidad de pistolas, ametralladoras y municiones. Antes de desaparecer, los cuatro hombres pintaron en las paredes del edificio del cuartel general la inscripción: « ¡ El L.U.A.R. vencerá ! »

Un oficial de la base — el te-

niente Seruca de Calvalho Salgado — desertó en el momento del ataque y se unió a la organización clandestina. Hasta ahora, el golpe de mano de Evora no ha sido mencionado en la prensa portuguesa.

Los presos políticos

Cuesta mucho luchar contra el régimen. Portugal es la nación de Europa con mayor número de presos políticos, varios millares de los cuales se hallan confinados en campos de concentración en África. Las estadísticas relativas al número de presos políticos o a las condiciones en que éstos se hallan son secretas, pero según la prensa portuguesa censurada podemos establecer el siguiente cuadro:

Años 1960 a 1965:

Número total de procesos políticos, 155.

Número total de personas procesadas, 820.

Número total de años que suman las condenas impuestas, 2.283 años y cuatro meses.

Portugal es también el único país de Europa que no permite a la Cruz Roja visitar a los presos.

Dos leyes especiales otorgan a la P.I.D.E. y a los tribunales un poder absoluto y el derecho a confinar a sospechosos y perseguidos por un periodo arbitrario de tiempo.

El decreto núm. 35042 concede a la P.I.D.E. la facultad de detener y encarcelar un sospechoso durante tres meses, sin proceso alguno. Este periodo puede ser, al final de esos tres meses, prorrogado varias veces. Diez mil personas fueron encarceladas en prisiones políticas según lo dispuesto en ese decreto, desde 1961 a 1966. La mayor parte de ellas no fueron nunca condenadas y, muchas de ellas, fueron sometidas a crueles torturas. Los mismos procedimientos son ahora puestos en práctica en África del Sur, copiando el modelo portugués.

El art. 7º del decreto nº 40550 declara que los elementos de la oposición están « sometidos a medidas de seguridad que significan el encarcelamiento en sitio adecuado por un periodo ilimitado de tiempo, de seis meses a tres años que puede ser renovado por sucesivos periodos de tres años, si prueban que siguen siendo peligrosos para la sociedad. »

Tales medidas de seguridad fueron puestas en práctica por lo menos con 206 personas de las 820 procesadas.

Las prisiones, especialmente las destinadas a los presos políticos — Caixas y Peniche — dan a los detenidos en ellas un trato tal, que significa para ellos destrozarse moral y físicamente. La insuficiente alimentación y la tortura son empleadas corrientemente. El médico de la prisión de Peniche es un dentista.

A las familias de los presos se les deja completamente sin ninguna posibilidad de ingresos. El hecho de saber que sus familias corren el riesgo de quedar totalmente desamparadas hace que mucha gente se abstenga de unirse a la oposición. Los esfuerzos realizados por la « Amnistía Internacional » en favor de las familias de los presos son grandemente apreciados por la oposición al régimen.

Las colonias. — Salazar lucha en las colonias empleando duros métodos. Trata de salvar su imperio mediante el empleo del napalm y del terror. El imperio portugués, como seriamente se dice en la metrópoli, comprende « provincias transoceánicas », cuya extensión supone unas veintidós veces la de Europa. A pesar del hecho de que la guerra está arruinando a la nación, esa guerra, según Salazar, continuará hasta la victoria total. La filosofía colonial del régimen ha sido definida

asi, en 1930, por Marcelo Caetano:

« África es más que una región a explotar. (...) África es para nosotros una justificación moral y nuestra razón de ser como nación. Sin África, seríamos una pequeña nación; con África, somos una gran potencia. »

La tradición de los fundadores del imperio debe ir también más lejos. La tarea de la civilización debe ser proseguida. Salazar habla asimismo sobre « las razas inferiores, para las cuales la introducción del cristianismo ha sido uno de los más grandes y más audaces hechos en la historia de las colonias portuguesas. »

Pero el imperialismo religioso cambió pronto por la explotación de los recursos naturales y la capacidad de mano de obra de África. Por irónico que parezca, de los beneficios de todo ello no se aprovecha el pueblo portugués. Las ganancias de las minas, de los campos petrolíferos y de las plantaciones van a los grandes monopolios, la mayor parte de los cuales son extranjeros. Por el contrario, el pueblo portugués tiene que pagar, en millones de dólares, las consecuencias que esos beneficios producen en la inflación y en el subdesarrollo de su propia patria, y del nivel de vida de sus hijos en África. Actualmente hay más de 125.000 hombres en Angola, Mozambique y Guinea luchando contra los movimientos de libertad en África.

El caso del algodón de Mozambique muestra claramente en favor de quién y para qué se está luchando en esa guerra. El algodón de Mozambique cuesta un poco más del que puede encontrarse en el mercado mundial. Las compañías portuguesas — no las extranjeras — se ven, sin embargo, forzadas a comprar el algodón de las colonias con pérdida. Los propietarios algodoneiros mantienen también buenas relaciones con Salazar.

Pero el mito de Caetano de los años 1930 florece, no obstante, aún hoy en día. En un discurso pronunciado en junio de este año con motivo de la celebración de la fiesta nacional portuguesa, el rector de la Universidad de Lisboa, dijo: « Lo que estamos defendiendo en África no son solamente intereses económicos, sino la existencia de Portugal como nación libre. Sin nuestras provincias de allende los mares, nuestra nación, en la costa del Atlántico, se vería cambiada dentro de corto tiempo en una provincia española. Con nuestras provincias africanas, Portugal será muy pronto, con Brasil, una de las más grandes naciones del mundo... »

Y el ministro del Ejército cree haber encontrado la causa de los disturbios en las colonias, cuando dice: « El Ejército luchará sin compromisos. Estamos luchando contra los salvajes. Contra salvajes que no son portugueses, sino que siguen las órdenes de la conspiración comunista internacional. Lucharemos contra los terroristas como si lucháramos contra bestias salvajes. »

La economía. — Es posible que los problemas económicos sean los más peligrosos para el régimen; más peligrosos que los problemas políticos. A la vez que Portugal es hoy la más grande potencia colonial del mundo, es también una de las naciones más subdesarrolladas de Europa. La renta por habitante es la más inferior de Europa, mientras que el porcentaje de analfabetismo y de mortalidad infantil son los más altos. Los salarios son pobres y la economía nacional se halla al borde de la bancarrota. Los ingresos fluctuantes del turismo y de la emigración salvan actualmente de la ruina al presupuesto nacional.

El sector primario ocupa el 50 por ciento de la población activa, pero produce solamente el 25 por ciento de la renta nacional. Se ha dado un cierto desarrollo en la agricultura, pero los derechos de los terratenientes siguen sin sufrir cambio alguno. Los latifundios se extienden por cerca del 40 por ciento del área de las tie-

(Pasa a la página 6.)

SCHORI
Internacional
demócrata Sueco

la dirección directa del hombre más próximo a Salazar. La censura no tiene un plan determinado y es caprichosa. No solamente afecta a lo que puede ser considerado como puntos de vista de crítica. Hasta los discursos del propio presidente son censurados sin razón aparente. Los discursos del Papa fueron cortados dos veces. Muchos de los clásicos mundiales son totalmente prohibidos; eso sucede con las obras de Molière, Shakespeare, García Lorca y Calderón. Los editores de libros que sean censurados no pueden publicar más libros. El escritor Stau Montero fue detenido el año pasado por la publicación de su libro « La guerra santa », y su editor cesó de ejercer sus actividades como tal. Ya con anterioridad fue disuelta la Asociación de Escritores portugueses. El propósito de todo ello, según destacados intelectuales, es el de paralizar o exiliar a los trabajadores de la cultura, puesto que la mayor parte de ellos son opuestos al régimen.

La prensa leal al régimen silencia, o falsea, informaciones tales como las referentes a proce-

retario general
alista, detenido

profesores, abogados y periodistas más prestigiosos con que actualmente cuenta Portugal.

La prensa ha de presentar a Mario Soares como líder de la oposición democrática y socialista en Portugal, guardándose bien de mencionar el menor lazo entre él y la Acción Socialista Portu-

informarse de la manera en que allí se aplica la Declaración de los Derechos del Hombre, como posiblemente también, quizá, las eventuales declaraciones que hubiese podido hacer respecto al reciente escándalo de « ballets rosa » (2), en el que están comprometidos algunos ministros de Salazar, haciendo éste ahogar el asunto. No olvidemos tampoco que Mario Soares es el abogado de la familia del rgneral Delgado, asesinado por la P.I.D.E., como lo ha demostrado la justicia española, poco sospechosa, no obstante, de colocarse del lado democrático.

(1) El L.U.A.R. es una organización revolucionaria a la que pertenece Inacio Palma, refugiado en Francia y sobre el que la justicia francesa ha denegado la extradición requerida por Salazar.

(2) El escándalo de los « ballets rosa » ocasionó la dimisión del ministro de Justicia, cuando la prensa internacional reveló que altos dignatarios del partido de Salazar y algunos de sus banqueros estaban comprometidos en ello.

BLANCA

guesa. En Portugal, la afiliación a no importa qué partido es un delito que se paga con grave pena. La Constitución portuguesa establece el principio del partido único (Unión Nacional).

Puede que el testimonio que ha enviado a París a propósito del juicio de Inacio Palma forme parte de los posibles motivos, así como los contactos que pudo tener con el jurista chileno, de paso hacia Portugal, con el fin de

